

para comprender la figura en cuestión y su contexto inmediato. Vale aclarar que el ejemplar cuenta con un importante anexo documental que permite al lector un completo abordaje a la temática desarrollada.

SABRINA PAIS

JOSÉ DANIEL CESANO: *La política penitenciaria durante el primer peronismo (1946-1955): Humanización, clima ideológico e imaginarios*, Córdoba, Argentina, Editorial Brujas, 2011, 153 pp.

La presente obra del Dr. José Daniel Caesano, miembro de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Córdoba, pretende demostrar, mediante una revisión de las reformas penitenciarias acaecidas durante el primer peronismo, que los cambios dados en la estructura penitenciaria no se debieron a una mutación en el paradigma científico y cultural respecto al mismo sino a la implementación de una política de bienestar hacia los sectores más vulnerables que el gobierno estaba poniendo en práctica como parte de su agenda. La obra intenta explicar cómo la gestión peronista solo puso finalmente en práctica medidas penitenciarias que venían planteándose en la política nacional desde finales del siglo XIX, pero que nunca llegaban a consolidarse, por lo que en realidad no puede hablarse de un cambio en el paradigma respecto al sistema penitenciario. Caesano apunta además a cómo el peronismo utilizó la aplicación de estas medidas, que realmente lograron una humanización de la institución carcelaria, como un factor de propaganda más para distanciar al peronismo de la vieja política y, a la vez, relacionarlo con el nacimiento de una *Nueva Argentina*.

La obra consta de cuatro capítulos en los que plantea: el propósito y el cómo de la investigación, los lineamientos de la política penitenciaria durante el peronismo, la afirmación de un cambio de política por sobre un supuesto cambio de paradigma, y la cuestión de la reforma carcelaria como propaganda política, respectivamente.

La numerosísima bibliografía documentada, las ilustrativas notas al pie que informan al lector sobre otras posturas y los datos incluidos sobre personajes específicos mencionados hacen de esta obra una investigación muy completa y relevante para el estudio del peronismo no solo en su política penitenciaria sino también en su propaganda.

GABRIEL HERNÁN ÁLVAREZ